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Возлюбленные о Господе всечестные отцы, дорогие братья и сестры! 

Милостью Божией мы снова вступаем в благодатное и спасительное для 

всех поприще Великого поста. И с каждым приходом Святой 

Четыредесятницы перед нами снова и снова становится вопрос: «Как 

провести нам ее богоугодно, с благодатными приобретениями для души?». 

Некоторые все еще ошибочно воспринимают пост исключительно как 

скорбный и безрадостный период самоистязания, диеты, как внешнее 

упражнение. 

Но истинный пост верующего человека — это весна духовная, которая 

обновляет наши внутренние силы, согревает души предчувствием славного 

Христова Воскресения. 

И вот снова настало время оттаять нашим сердцам от обледенения той 

суеты сует, в которой, к сожалению, проходит большая часть жизни 

современного человека. Пришло время нам приостановиться в этом беге, 

чтобы оглянуться на пройденный путь, рассмотреть себя в свете заповедей 

Христовых, очиститься и принести достойные плоды покаяния.  

Пост христианина — это покаяние как внутренний подвиг, это 

изменение себя в лучшую сторону, это условие подлинной жизни в Духе 

пред лицом Божиим. 

«Покаяние – это наше возвращение к Богу… Это время, когда мы 

можем научиться смирению, то есть миру с Богом, миру с самими собой, 

миру со всей тварью. Покаяние рождается от надежды и решительного 

отказа от отчаяния... И достигается это через достойную жизнь, через 

войну с грехами, которые мы совершали в прошлом. Покаяние – это 

очищение нашей совести. Покаяние – это готовность, без слова ропота и 

в преображении любовью, понести всякую печаль и всякую боль» — 

наставляет нас святой Иоанн Лествичник, призывая начать восхождение ко 

спасению и Царству Небесному.  



Духовная жизнь — это тернистый путь, который надо пройти шаг за 

шагом, это ежедневный самоотверженный труд. И сильно ошибается тот, 

кто надеется на то, что Бог по какому-то волшебству спасет нас, без всякого 

содействия и участия с нашей стороны.  

Апостол Павел говорит, что мы должны дорожить временем, потому 

что дни лукавы (Еф. 5: 16). И чтобы нам не пришлось горько оплакивать 

утраченное время, лучше уже сейчас начать жить с максимальным 

вниманием к себе, ко всему, что происходит внутри нас, очищая сердце 

покаянием и слезами.  

Вступая в Великий Пост среди усиливающегося хаоса вокруг нас, будем 

помнить, что главным для нашей Церкви всегда было единство во Христе, 

наше единство в братской любви. И несмотря на всё давление мира сего, 

дело поста должно не ожесточать, а умягчать наше сердце, ведь истинный 

пост привлекает к нам благодать и милость Божию, делает нас кроткими 

агнцами нашего Пастыря — Христа Спасителя. 

Как верные Его ученики, мы призваны светить этому миру светом 

преображающим и просвещающим. Как последователи бесчисленного 

сонма святых нашей Церкви, мы должны любые изменения к лучшему 

вокруг начинать с изменения себя.  

Дорогие братья и сестры! Молюсь о Вас с любовью и, призывая на Вас 

благословение Божие, испрашиваю и Ваших святых молитв обо мне. 

Сердечно желаю, чтобы каждый из нас, преодолев достойно путь 

Святой Четыредесятницы, приблизился к нашему Отцу Небесному и с 

чистой совестью, в единстве со всей Церковью, светло и радостно встретил 

Христа Воскресшего! 

С любовью о Господе, 

+ смиренный Елисей, 

Митрополит Изюмский и Купянский 

г. Изюм, 15 марта 2021 г. 

 


